

Rotraud STUMFOHL <sup>67</sup>

*Die Abbildungen des Schwazer Bergbuches - Original und Kärntner Handschrift*

Unter den im Kärntner Landesarchiv verwahrten Handschriften des Geschichtsvereins für Kärnten findet sich unter der Signatur HS 8/10 eine Abschrift des Schwazer Bergbuches aus dem späten 18. Jahrhundert. Wie bereits Günther BIERMANN festgestellt hat, war der Autor der beigefügten Miniaturen kein professioneller Grafiker und es fehlte ihm offensichtlich auch das Verständnis für die dargestellten Arbeitsvorgänge. Dennoch scheint es interessant, die Bilder des Originals und der Handschrift einander gegenüber zu stellen und miteinander zu vergleichen.

*The Illustrations of the "Schwazer Bergbuch" - Original and Manuscript from Carinthia*

In the "Kärntner Landesarchiv" is kept a Manuscript Sign. HS 8/10, formerly belonging to the Geschichtsverein für Kärnten, of the "Schwazer Bergbuch", dating to the late 18<sup>th</sup> century. As Günther BIERMANN has already found out, the author of the miniatures was no professionalist, and had rare experience in mining, so he hardly understood the work process. After all, it seems to be interesting to contrast the illustrations of the original with those of the carinthian manuscript.

---

<sup>67</sup>

Adresse der Verfasserin/adress of the author: Dr. Rotraud STUMFOHL,  
Bibliographie, Landesmuseum für Kärnten  
Museumsgasse 2  
9020 Klagenfurt  
email [rotraud.stumfohl@landesmuseum-ktn.at](mailto:rotraud.stumfohl@landesmuseum-ktn.at)



---

8<sup>th</sup> International Symposium: Cultural Heritage in Geosciences, Mining and Metallurgy  
Libraries – Archives – Collections, Schwaz/Tyrol/Austria, 3<sup>rd</sup> to 7<sup>th</sup> october 2005 =  
5. Arbeitstagung zur Geschichte der Erdwissenschaften in Österreich  
Berichte Geologische Bundesanstalt <ISSN 1017-8880> Band **65**, Wien/Schwaz 2005

# ZOBODAT - [www.zobodat.at](http://www.zobodat.at)

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Berichte der Geologischen Bundesanstalt](#)

Jahr/Year: 2005

Band/Volume: [65](#)

Autor(en)/Author(s): Stumfohl Rotraud

Artikel/Article: [Die Abbildungen des Schwazer Bergbuches - Original und Kärntner Handschrift 176](#)